

## PRESENTACIÓN

En el Instituto de Estudios Hispanoamericanos mantenemos y profundizamos el esfuerzo para elevar progresivamente la calidad y la pertinencia social de nuestra publicación regular ENSAYOS HISTÓRICOS (Anuario del IEH). Este proceso nos permite mantenernos en el Registro de Publicaciones Científicas reconocidas anualmente por el Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Tecnológicas de Venezuela (CONICIT), además de aumentar cuantitativa y cualitativamente los aportes de investigadores provenientes del país y el exterior que nos hacen llegar sus artículos, aspirando ser incorporados en la revista, luego de ser sometidos al procedimiento de arbitraje externo y "doble ciego" que aplicamos como parte de las Normas de Publicación.

Aprovechamos la ocasión de este nuevo número de nuestra publicación, para hacer llegar un agradecimiento al Consejo de Desarrollo Científico y Humanístico de la Universidad Central de Venezuela, por el apoyo financiero que nos adjudica anualmente. Sin este soporte financiero resultaría muy difícil garantizar la regularidad y continuidad de esta publicación. Asimismo, es oportuno expresar nuestro amplio reconocimiento al CONICIT por los aportes económicos que nos han venido proporcionando en los últimos años, con lo cual hemos podido mantener una excelente política de arbitraje y consolidar la traducción de nuestros resúmenes desde el español hacia el inglés, francés y portugués.

Es pertinente señalar que actualmente la revista se distribuye por medio de los mecanismos de canje, venta y distribución institucional en distintos centros de investigación y docencia; así como en diversos entes gubernamentales, estatales y privados donde consideramos que los trabajos contenidos en cada número pueden constituir un importante aporte para ampliar el conocimiento de la historia, además de contribuir con el debate y la reflexión. Igualmente estamos ampliando nuestra cobertura internacional, llegando a espacios de investigación y docencia universitaria ubicados en variados países. Estas iniciativas estimulan el trabajo del Comité Editor para dar continuidad al proceso de mejoramiento de esta publicación, además de recibir regularmente

contribuciones provenientes de diversos escenarios nacionales e internacionales, los cuales enriquecen la publicación y contribuyen con el necesario debate que debe sacudir los supuestos teóricos, los métodos, las temáticas, las técnicas de trabajo y la pertinencia del oficio del historiador.

En esta oportunidad comenzamos con un sugerente e interesante trabajo elaborado por el historiador Carlos Barros de la Universidad de Santiago de Compostela y activo creador de la Web Historia a Debate (HaD). Con el título “Hacia un nuevo paradigma historiográfico” este investigador nos acerca a un ineludible debate que sacude hoy las diversas áreas de conocimiento de lo social, se trata de la discusión referida a la crisis de paradigmas que afecta a las ciencias sociales y humanas. El siguiente es un artículo del historiador Israel Sammartín, proveniente de la Universidad Santiago de Compostela y el Instituto de Estudios Gallegos “Padre Sarmiento” (CSIC), quien además hace llave con Carlos Barros en esa excelente iniciativa de darle permanencia y actualidad a la página de Historia a Debate. Un tema que ha generado mucho ruido entre los historiadores occidentales, ha sido la tesis de quien se desempeñaba como funcionario del Departamento de Estado Norteamericano, Francis Fukuyama, sobre “El fin de la Historia”. De allí que este investigador se dedicara a seguirle los pasos a la producción intelectual del autor y estudiar a profundidad los contenidos y alcances de sus planteamientos relacionados con la historia. Continuamos con el aporte de la historiadora Zulay Rojo del Núcleo “Rafael Rangel” de la Universidad de los Andes (Venezuela), abordando el tema de la influencia de la legislación española en el proceso de formación de la propiedad territorial en Hispanoamérica, observando que la realidad prevaleciente en estos territorios se imponía muchas veces sobre los contenidos del derecho indiano. El joven historiador Mike Aguiar Fagundez, quien desarrolla sus actividades en el Departamento de Publicaciones de la Presidencia de la República Bolivariana de Venezuela, nos ofrece un trabajo referido a la presencia de la fiebre amarilla en la ciudad de Caracas entre los siglos XVII y XVIII, donde trata de establecer los inicios de esta enfermedad virológica en la principal ciudad venezolana del período colonial. Luego tenemos el estudio del historiador Bernardino Herrera del Instituto de Investigaciones de la Comunicación (ININCO-UCV), que apunta a ubicar los orígenes de la deuda pública de Venezuela en el siglo XIX y propone un esquema de periodización para asumir el tratamiento historiográfico de este importante tema de la historia económica. En este mismo siglo y también en la perspectiva

de los estudios de Historia Económica, el historiador Jesús Rafael Viamonte del Instituto de Estudios Hispanoamericanos (IEH-UCV) colabora con un artículo referido a la aplicación de reformas liberales que buscaban reducir la participación y el poder del Estado venezolano en el manejo de importantes asuntos públicos en beneficio de los agentes privados en los años iniciales de la estructuración republicana (1830-1848). El investigador del Instituto de Estudios Literarios (UCV) Angel Gustavo Infante, contribuye con un trabajo orientado a evaluar la presencia de discursos que puedan aproximarlos a las explicaciones acerca del poco desarrollo literario que se registra durante el siglo XIX en Venezuela. La geógrafa Rosa Estaba, adscrita a la Escuela de Geografía de la UCV, aporta un trabajo que busca explicar la conformación de la legislación territorial y ambiental en Venezuela durante la segunda mitad del siglo XX, tratando de evaluar críticamente los avances y retrocesos que pueden encontrarse en este proceso jurídico y político. Seguidamente el médico e historiador de la medicina y la salud Emilio Quevedo de la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional de Colombia (Bogotá) presenta un extenso artículo donde aborda críticamente la influencia que las políticas sanitarias y los intereses internacionales, particularmente provenientes de Europa y los Estados Unidos, ejercen en los modelos e iniciativas sanitarias que se instrumentan desde lo público en Colombia a finales del siglo XIX y comienzos del XX. El historiador Germán Yépez Colmenares del IEH-UCV, se aproxima a las acciones antimalariaicas desarrolladas a mediados del siglo XX en Venezuela, haciendo particular énfasis en la distribución de medicamentos antiparasitarios y las iniciativas orientadas a combatir las larvas y zancudos transmisores de la enfermedad. Finalmente la investigadora del ININCO María Fernanda Madriz nos ofrece un artículo, desde la perspectiva de los estudios del discurso aplicados a la historia política, acercándose a los contenidos implícitos en el discurso del dirigente político y Ex-Presidente Rómulo Betancourt, orientados a crear un partido político como Acción Democrática (A.D.).

**Germán Yépez Colmenares**  
*Responsable de*  
**ENSAYOS HISTÓRICOS**